

ORO INFORME

# Mina San Ramón espera milagro económico para volver a operar

Explotación del yacimiento ubicado en Santa Rosa de Osos inició en 2018, pero está inactivo.

Por FERNEY ARIAS JIMÉNEZ

La mina de oro San Ramón prometía darle un impulso a la extracción de este metal en Antioquia y posicionar al municipio de Santa Rosa de Osos, donde está ubicada, como uno de los principales productores del mineral, con unas 50.000 onzas troy anualmente (1,55 toneladas).

Pero la operación comercial del complejo subterráneo perteneciente a la empresa canadiense Red Eagle Mining, que se inició en los primeros meses del año pasado, duró poco y desde hace ocho meses las actividades están suspendidas.

Una fuente consultada por este diario, que pidió reserva de su nombre, explicó que el alto nivel de deuda, unos 60 millones de dólares, provocó que el principal acreedor, Orion Fund JV, tomara como prenda de garantía la mina.

El portal canadiense Insolvency Insider reportó que Red Eagle Mining fue declarada en quiebra el 21 de noviembre del año anterior, a solicitud de Orion Fund JV. En diciembre, la acción de la empresa fue deslistada de la Bolsa de Toronto, Canadá.

## El pueblo comenta

En ese contexto, el secretario de Gobierno de Santa Rosa, Diego Alejandro Pérez, manifestó que el tema financiero de la compañía perjudicó las tareas de explotación. "Tuimos una gran expectativa por la generación de recursos para el municipio, pero esto no trascendió porque las regalías que se iban a generar solo se reflejarían entre 2020 y 2021".

El funcionario añadió que los efectos negativos de esta



Así lucía la mina San Ramón, en la vereda del mismo nombre de Santa Rosas de Osos, cuando estaba a punto de iniciar operaciones. En los tres primeros meses de actividades produjo 5.725 onzas troy, equivalentes a 178 kilos de oro. FOTO CORTESÍA RED EAGLE

## US\$60

millones sumarían las deudas de Red Eagle Mining con sus acreedores e inversionistas.

parálisis se observan en el empleo, pues la mina iba a ocupar a por lo menos 600 personas, y sobre la actividad comercial, dado que la mina iría a aumentar la demanda por servicios como transporte, alojamiento o alimentación.

"Hace días no tenemos contacto con el encargado de la empresa. Extraoficialmente sabemos que hay conversaciones con algunos inversionistas interesados en comprar la mina", dijo Pérez.

En la misma línea se expresó Rodrigo Castaño, director de la Fundación Guanacas (que

## INFORME

### LA EXTRACCIÓN DE ORO EN COLOMBIA

- Según la Agencia Nacional de Minería (ANM), la producción colombiana de oro sumó 8,9 toneladas (286.276 onzas) en el primer trimestre de este año, con un incremento del 20 % frente a los datos del mismo periodo de 2018.
- En Antioquia se extrajeron 169.715 onzas, es decir el 59,2 % del total nacional.
- Los municipios de Segovia (41.163 onzas), Remedios (33.771 onzas) y El Bagre (30.011 onzas) encabezaron el top 3 de los mayores productores paisas.
- En otros 30 municipios del departamento también hubo producción aurífera entre enero y marzo, dijo la ANM.

realizó tareas de protección de los recursos naturales en el área de influencia de la mina). "Lo que entendemos es que la situación económica los obligó a frenar sus labores, hasta conseguir un socio estratégico".

En contraste con las versiones que circulan en esa población del Norte antioqueño, expertos en minería que pidieron reserva de su identidad mani-

festaron que además de las dificultades financieras, las condiciones geotécnicas (propiedades del suelo) y la mala interpretación de los informes de reservas habrían acelerado la suspensión de la explotación aurífera.

En 2015, cuando se anunciaba el inicio de la explotación, aseguraron que las reservas probadas serían de 405.000 onzas de oro (12,6 toneladas) que se es-

peraban producir durante 8 años (ver Informe).

## El yacimiento

Para arrancar actividades el año pasado, Red Eagle Mining ejecutó un plan de trabajo que tardó unos ocho años, pues adquirió en 2011 la licencia de explotación de la mina y en 2014 obtuvo la aprobación del Programa de Trabajo y Obras (PTO).

Un año más tarde le fue aprobada la licencia ambiental. El proceso de construcción y montaje de la mina demoró alrededor de un año, y los recursos para poner en marcha el proyecto aurífero superó los 120 millones de dólares ■

## EN DEFINITIVA

La mina San Ramón se perfilaba como un proyecto minero sostenible económica, social y medioambiental. Pese a entrar en operación, los problemas financieros lo tienen en jaque.

# Dane responde críticas a la encuesta agropecuaria



Juan Daniel Oviedo es el director del Dane. FOTO COLPRENSA

Por FERNEY ARIAS JIMÉNEZ

La publicación el fin de semana de la Encuesta Nacional Agropecuaria (ENA) correspondiente a 2017, por parte del Departamento Administrativo Nacional de Estadística (Dane), generó cuestionamientos y críticas entre la dirigencia gremial del sector.

Desde la Sociedad de Agricultores de Colombia y las federaciones Nacional de Arroceros (Fedearroz) y Colombiana de Productores de Papa (Fedepapa) se indagó sobre cuál es la utilidad de esa información, que describe la situación

que tenía el campo hace casi año y medio.

Consultado por la demora en la entrega de este informe, el director del Dane, Juan Daniel Oviedo, señaló que en 2017 la entidad no contó con los recursos necesarios para recolectar la información de esta encuesta, y solo hasta febrero del 2018 se pudo dar inicio a ese proceso.

"Al realizar la recolección con más tiempo de rezago, se generó mayor necesidad de contrastes en la información recolectada para así garantizar su precisión. Entonces, fue necesario desplegar ejercicios de

validación mediante verificación telefónica con los productores agropecuarios", indicó el funcionario a este diario.

Adicionalmente, Oviedo precisó que para la encuesta de 2017 se aplicó una muestra nueva por lo que el proceso de evaluación de la calidad de información, respecto a las áreas cultivadas se validó contra información de imágenes satelitales.

Otra de las inquietudes planteadas por los gremios tiene que ver con la Encuesta Nacional Agropecuaria de 2018, a lo que el director del Dane manifestó que se está a

punto de iniciar la recolección de datos.

"Esto se hará gracias a un convenio de cooperación con el Ministerio de Agricultura y Colciencias. De esta forma, se espera entregar resultados de 2018 y primer semestre de 2019 en diciembre próximo", mencionó el funcionario.

La ENA busca obtener estimaciones de variables estructurales y coyunturales de la actividad productiva agropecuaria, y generar información relevante para la toma de decisiones por parte de los productores, las agremiaciones y las entidades estatales ■